

Después de la Victoria

La obra reparadora de la República ha comenzado por la reposición de los Ayuntamientos del 12 de Abril. Hay que acelerar el ritmo a este respecto. Son demasiados los entuertos a enderezar, las injusticias a reparar y atropellos a corregir. Y el que reputamos de mas urgente es este:

La libertad de todos los presos políticos.

La solución de la crisis

La formación del Gobierno Azaña suponemos habrá tranquilizado a las derechas. La terrible duda ha quedado disipada. Tonamente, marchistas y cedistas, iban engañando a su clientela haciéndole creer que la mayoría sería para D. Gil. Y como en esa clientela abundan los tontos, fácilmente mordían el cebo. Es tan difícil resignarse a la adversidad! Ahora ya no caben maniobras ni bulos ridículos. Don Manuel Azaña ha recogido el Poder de la calle y pueden prepararse, cedistas y marchistas, a unos cuantos bienios de política izquierdista. Comprendemos la amargura de esas gentes. Como somos piadosos los acompañamos en el sentimiento.

No es difícil aventurar que las nuevas Cortes extinguirán su vida legal. Y como de esas Cortes ha de salir el futuro Presidente de la República, procurará, dada la experiencia sufrida, que sea leal izquierdista, podemos vaticinar largos años de política popular.

No importa digamos cuanto nos ha complacido la formación del Gobierno Azaña. Azaña es uno de los valores más altos de la República. Rodeado de excelentes condiciones de gobernante y de una honestidad inmaculada. Su presencia en el Gobierno disipará el aliento hediondo que se respiraba en toda España desde el vergonzoso bienio radical-cedista. Quien conozca a Azaña puede asegurar que durante su mando no será asaltado el Tesoro nacional ni se infiltrarán en las esferas gubernamentales los mercaderes de la política. La fuga precipitada del Sr. March al extranjero es todo un síntoma.

No se nos oculta la enorme labor que espera el nuevo Gobierno. Habrá que recuperar la República, envilecida y deshonrada por Lerroux y por D. Gil; habrá que adecentar la vida pública, reparar enormes injusticias, restaurar la Hacienda, liquidar el movimiento de Octubre, libertando a los presos y castigando severamente a los represores responsables y vigorizar la legislación social totalmente anulada por las hordas cavernarias. Esa obra supone un gran esfuerzo. Pero en el Gobierno figuran hombres activos, honrados e inteligentes, que no dudamos acometerán con brío tan ardua tarea.

Ingrata será, también, la labor regional a realizar. Creemos no equivocarnos al afirmar que nuestros concejales y nuestros representantes en la Diputación hallarán esquilmas y devastadas las respectivas haciendas y abarrotadas las oficinas de amigos y de clientes. Una política saneadora se impone a todo trance. Y otra reparadora también. Los despedidos deben ser repuestos inmediatamente y expulsados sin contemplaciones, los enchufistas y los inútiles.

El problema del paro no admite dilación. Hay que afrontarlo resueltamente. No es posible permanecer cruzados de brazos mientras centenares de hombres se mueren de hambre. El pobre de D. Gil anunció que el dinero había que sacarlo de donde lo hubiera. A cumplir esa consigna. A llevar la paz material a los hogares obreros destrozados por la miseria. Hasta ahora han sufrido solamente los obreros, eternos parias de la sociedad, y nuestra modesta clase media. Que se resignen los favorecidos por la suerte a contribuir a la resolución del paro obrero. Si nuestros amigos no ejercitan una política férrea, sin desmayos ni vacilaciones, si no atienden las necesidades populares las masas que hasta ahora han padecido sufrirán un serio desengaño y sería gravísimo, ahora que la clase obrera marcha encauzada por las vías legales, arrancar del alma proletaria toda esperanza redentora dentro de esta República que ella trajo más que nadie.

El copador copado Por Bofarull

March: — Decididamente,
yo he nacido para viajar.
(Del Diluvio)



La personalidad de los que son ministros de la República por vez primera

Don Augusto Barcia

De abolengo liberal, fué diputado reformista en las Cortes de la Monarquía. Al advenimiento de la República, afecto al señor Azaña, fué designado presidente del Consejo superior bancario, cargo que desempeñó durante los dos años de Gobierno de su nuevo jefe político.

Disueltas las Constituyentes, presentó su candidatura por Almería. Le había elegido diputado ya antes, y obtuvo nuevamente el acta. La minoría de Izquierda Republicana le eligió jefe, y sus intervenciones en el Parlamento le valieron la personalidad que hoy disfruta entre sus correligionarios y le han llevado a un Ministerio. Abogado en ejercicio y siente afición especial por los problemas económicos, especialmente de ordenación bancaria y mercantil.

Don Amos Salvador

Arquitecto, diputado por Logroño, de Acción Republicana en las Cortes Constituyentes y de Izquierda Republicana al adoptar el partido este

nombre, en las Cortes últimamente disueltas. Es hombre ecuaníme y severo, de extensa cultura y profundamente liberal, que nunca dió notas de estridencia en su actividad política. Ligado con lazos de afecto y camaradería con el señor Azaña, éste le ha designado para el delicado menester de regir la cartera de Gobernación.

En 1923 fué nombrado subsecretario de Fomento, no llegando a posesionarse del cargo por disenter de la política que había realizado el llamado Eloque Liberal.

Don Manuel Blasco Gazón

Abogado sevillano, vino a las Cortes como diputado radical, y al producirse la escisión en este partido, se agrupó en el núcleo acudillado por su jefe regional, el señor Martínez Barrio.

Constituida la minoría de Unión Republicana, su labor en las Cortes fué intensísima, participando en gran número de debates.

Como letrado goza en Sevilla de gran popularidad por su especializa-

ción en el Derecho penal, que le ha llevado a intervenir en procesos ruidosos.

El señor Martínez Barrio le ha designado para la cartera de Comunicaciones.

Don Gabriel Franco

El nuevo ministro de Hacienda es el miembro más joven del Gobierno y acaso el más joven que haya conocido la República, pues apenas cuenta 35 años. Catedrático de la Facultad de Derecho de Salamanca, está especializado en cuestiones de Hacienda, pues fué alumno predilecto de don Antonio Flores de Lemus. Ostentó la investidura de diputado en las Cortes Constituyentes y en nombre de la minoría de Acción Republicana, intervino en los debates financieros.

En los medios universitarios y económicos, está considerado como hombre de capacidad en estas cuestiones, y durante el primer bienio de la República, colaboró con eficacia y

(Viene de la página 3)

La economía Planificada

POR A. LAGUNILLA INARRITU

Con la garantía de estas inversiones, que, aunque se perdieran, no era capital nuevo perdido, sino beneficios evaporados—que no es lo mismo—, se respaldaba la inversión de créditos facilitados por la organización bancaria del Estado.

Aún otra partida: empréstitos levantados por el Estado entre los sindicatos y en aportaciones individuales.

La garantía de todas estas inversiones recaía sobre la producción misma. Las ramas de la producción no rentable consumían «quemaban» partes del capital «social» sagrado. Los esfuerzos por dar eficacia al equipo de producción se manifiestan en todos los discursos y asambleas que se celebra en la Unión Soviética. Debe tenerse en cuenta que la garantía de las instalaciones mismas, que es la máxima garantía dentro de un régimen privado de producción, tiene un valor muy relativo para el régimen social. El Estado no puede incautarse de la economía pública, como lo hizo con la economía privada. Esta operación «provechosa» de incautarse a sí misma crea su «intoxicación final».

Las inversiones procedentes de créditos bancarios revisten dos formas principales: las inversiones fundamentales o de primer establecimiento (instalaciones generales) y las inversiones a corto plazo. Pero así como las primeras, realizadas por un Banco especial, el «Prombank», no son reembolsables ni devengan interés, las segundas devengan interés y son reembolsables al vencimiento de cada crédito. El «Prombank» carga un uno por mil de comisión sobre los créditos.

Uno de los secretos formidables de la economía no lucrativa y privada estriba, precisamente, en estas inversiones sin interés. Los beneficios de estas inversiones son de naturaleza geométrica: se multiplican por sí mismos. En un régimen lucrativo privado estas inversiones fundacionales constituyen la fuente de intereses de que vive el parasitismo grande burgués, y para salvarlas de la catástrofe, durante la crisis, se monopolizan los mercados interiores, se imponen precios prohibitivos y salarios mínimos.

El resto de las inversiones a corto plazo, semejantes a las operaciones comerciales entre nosotros, están unificadas en el Banco Central del Estado, o «Gosbank». Hubo un tiempo en que se fundaron Bancos especiales para la Agricultura y otras ramas del comercio; pero hoy todo ese aparato, cuando no se ha restringido, está vigilado por el Banco Central. La razón estriba en que abrir demasiado la mano en los créditos a corto plazo es provocar una inflación interior, si los créditos sobrepasan de las necesidades de expansión de la industria.

Cómo se construye el plan.

Según opina Hugh Dalton, la técnica de la planificación se ha logrado empíricamente, siendo hoy ya toda teoría. Añade que la planificación es fenómeno post-marxista.

Por nuestra parte, no entraremos en discusión sobre este aspecto polémico en este artículo. Nos limitaremos a relatar la historia del plan soviético.

La primera manifestación de la economía planificada se alcanza en el proyecto de electrificación de Lenin, hacia 1920. Del seno del Consejo de economía, ya existente, surge la Comisión del «Gosplan» (Departamento central de planes del Estado). El principal adaptado de las líneas generales del quinquenal primero es Molotov. Esas líneas generales fueron aprobadas en el décimoséptimo Congreso del partido comunista ruso.

La construcción de un plan es una labor larga y de conjunto. No se lo saca nadie de la cabeza.

El plan, en su conjunto, obedece a diversos determinismos. El plan está determinado por las características territoriales y políticas de las nacionalidades incorporadas a la Unión y por su extensión geográfica; por la índole de las fuentes naturales de riqueza; por las posibilidades de interdependencia de estas fuentes y los grandes centros de población, aunque la línea general del plan deba llevar estos centros a los mismos lugares naturales de producción; está determinado, además, por la diversidad misma de estas fuentes naturales, así sean fabriles, mineras, forestales, de pesca; también por las necesidades militares y de defensa en generales.

En la creación lenta y minuciosa del plan no juega la anarquía. Primero, las oficinas locales del plan en los diversos territorios de la Unión Soviética, integradas por especialistas de las ramas química, metalúrgica, eléctrica y de transporte, llevan a cabo el trabajo de inventariar las posibilidades de producción y de consumo. Este trabajo da origen a un plan local. Cada plan local tendrá su fisonomía especial determinada por la fuente natural de riquezas que en el territorio correspondiente se considere. Así el plan del Ural será un plan superindustrializado, y el de la República tártara poseerá una fisonomía más agrícola.

Todos los planes locales se envían a Moscú, en donde se revisan en vista de las necesidades del conjunto en cuanto a coordinación de todas las ramas económicas entre sí, sobre la base de racionalización intensiva que toda economía planificada debe alcanzar.

Las posibilidades del conjunto y el orden de costos de producción permiten a las oficinas centrales del plan la especificación de los precios de los productos. Estos precios se estudian con arreglo a la coyuntura que el desarrollo de la economía presenta en la rama industrial y la agrícola. Se cambian periódicamente con la coyuntura.

Cómo se ejecuta el plan.

Una vez aprobado el plan, sus números índices constituyen una «consigna mínima», cuya ejecución revisa los caracteres de una campaña a fondo. El plan debe ejecutarse sobre una línea general acelerada.

La consigna parte de los órganos centrales a los «truts», y de éstos a las ramas y factorías. La ejecución local es de la responsabilidad técnica del director de cada factoría. Este director suele ser un técnico de la rama económica, y la mayoría de las veces pertenece al partido comunista. La ejecución no se realiza por orden directa de la dirección, sino que está ayudada por el impulso emulativo de las brigadas de choque, constituidas en forma de asociaciones. La Dirección absorbe la responsabilidad de la producción y de las condiciones técnicas del equipo industrial. No tiene que ocuparse de la venta de los productos. El director se reúne en Consejo con los otros miembros del célebre «triángulo» de empresa, que lo forman, además del director, el Sindicato y el secretario local de la célula comunista. El «Fobkom», o sección del Sindicato de Industria, lleva en cuenta las condiciones en que el trabajo humano se realiza. El secretario de la célula comunista vigila la línea socialista en la realización del plan en su conjunto.

El plan y la economía consuntiva

El movimiento soviético y su economía planificada cierran la era de las economías lucrativas privadas, pasando el privilegio de clase man-

tenido por el productor a favor del consumidor. Y si las estructuras económicas determinan las políticas, la economía planificada decidirá de una vez la cuestión política también a favor de la masa (general de la población allí donde esta economía sea instaurada. Las demás clases de economía históricas, incluyendo la economía liberal de los tiempos de la expansión colonista, que dió origen a la democracia burguesa, eran en realidad economías de tipo aristocrático se trataba siempre del privilegio legal del productor.

Cuando ciertos peligros hayan pasado y el desarrollo de la economía planificada alcance un punto de saturación que hoy todavía no tiene en su país de origen, en la Unión Soviética, las clases estarán absolutamente liquidadas para siempre allí, porque, merced a su economía planificada, su régimen político estará vaciado sobre el régimen de privilegio de los consumidores.

No es paradoja, sino verdad clarísima, que ningún equipo industrial posible, ni entre los que han sido ni entre los que serán, pueda conseguir prosperidades ciertas si no es función de la capacidad creciente de consumo. El consumidor ha sido siempre la clave de todo sistema de producción. Cuando el consumidor no ha podido acudir al mercado por falta de capacidad adquisitiva, los más formidables equipos de producción se han venido, a la larga, al suelo.

El plan y el maquinismo

Mientras el privilegio del consumidor sea la norma de un régimen económico de estructura planificada, no habrá peligro de acelerar indefinidamente la aplicación del maquinismo en la producción.

La máquina es causante del paro tecnológico y los trabajadores han visto siempre con prevención su empleo y funcionamiento; la resultante inmediata del empleo de máquinas, sustituyendo el trabajo humano en régimen económico con privilegio de productores, ha sido el despido de masas considerables de obreros, que han ido a engrosar el ejército de parados.

Pero esta es la resultante inmediata, porque la resultante mediata, la resultante final, ha sido la ruina de los productores y la aceleración de la crisis. La razón no es paradójica, sino muy clara.

La máquina consume poco y produce mucho. Si un régimen privilegiado de producción como el capitalista sustituye sus obreros por máquinas, éstas les costarán menos, pero también consumirán menos. Al consumir menos, ¿dónde coloca el exceso de producción que las máquinas le proporcionan? El empleo de máquinas que no implique un beneficio para el consumidor significa el cierre del mercado de consumo; pero entonces, ¿para qué quiere el productor su equipo industrial, si el mercado se ha venido a cerrar?

En cambio, si el tipo de economía no es el lucrativo privado, sino el consuntivo, es decir, el planificado, ¿qué ocurre con la aplicación creciente del maquinismo y la racionalización general de costos de la masa de mercancías producidas?

También en este régimen consuntivo la máquina produce mucho y consume menos que el trabajo humano. La consecuencia lógica sería esta: en la Unión Soviética se estará a punto de producirse un paro tecnológico... Sin embargo, la experiencia demuestra que no hay peligro inmediato ni mediato, de cierre de consumo. ¿Por qué?

El secreto estriba en que toda economía planificada es ya una economía consuntiva, de privilegio del consumidor, y el exceso, el margen de producción, en lugar de nutrir el beneficio del productor, «manteniendo los precios» del mercado del consumo obrero, en lugar de esto, ha eliminado el beneficio del productor y

tiende a «rebajar los precios» de artículos de consumo en la proporción aproximada en que el empleo de la máquina excede de la capacidad media productiva del trabajo humano.

La ley es tan exacta, que si en una economía planificada, por la aplicación de gastos improductivos, cuyo análisis vamos a hacer a continuación, la diferencia en más de producción resultante del acoplamiento de máquinas es absorbida «sin beneficio» para el consumidor-productor, la crisis puede presentarse también en el área de una economía planificada. Claro es, ya no lo será más que de nombre.

El plan y los gastos improductivos

Pero hay que hacer una advertencia a propósito de los gastos improductivos en el área de una economía planificada: consiste en señalar que no se trata de un vicio orgánico ni una contradicción del sistema.

Señalado lo cual, diremos que son gastos improductivos aquellos que se reflejan en el consumo, pero no en las personas de los productores mismos. El consumo de las clases parasitarias de la Historia, las guerras y calamidades, el exceso de burocracia; he aquí los más característicos gastos improductivos.

En la Unión Soviética las clases parasitarias históricas están abolidas y a punto de desaparecer, pero, en cambio, el peligro burocrático y el temor de los gastos militares subsisten.

Respecto al exceso de burocracia, la experiencia nos induce a sentar esta norma general, y es a saber: mientras ha de ponerse en pie el

equipo industrial formidable que precisa una economía planificada, la burocracia ha de ser numerosa; cuando la organización administrativa del equipo industrial puede considerarse como ajustada a su balance particular de producción creciente, la burocracia central y estatal tiende a liquidarse a los justos límites.

Respecto de los gastos improductivos, representados por las guerras y calamidades afines, en cuanto a éstos, hoy por hoy, los trabajadores soviéticos deberán soportarlos necesariamente, porque significan la defensa de su propia economía planificada.

De su economía planificada, sin la cual no hay socialismo.

Una Receta

Se le va acabando el Pulso con tanta crisis a España. La receta Salvadora la tiene el Doctor Azaña. De Azaña. 32 gramos 200 de Caballero 40 de Pedro Rico y 120 de Prieto 20 gotas de Albornos y otras 20 de Domingo 12 gramos de Guiróga y 200 de los Ríos Con esta potente dosis se hace una revolución las derechas se la toman y mueren de un reventón. Y España ya libertada de farsantes y traidores será una gran República de honrados trabajadores.

DE LA CIUDAD

El Carnaval

A pesar de lo poco agradable que estaba el tiempo, se vió anoche muy animado el Paseo del Borne notándose ya numerosa concurrencia de mascaritas que con sus risas y alegres gritos daba la nota de costumbre el Carnaval palmesano.

En las Sociedades Veloz Sport Balear y la Veda hubo como en años anteriores animadísimo baile, llenándose de parejas los vistosamente adornados salones de ambas simpáticas Sociedades.

“MISS COMERCIO 1936”

¿Quién será? El público lo dirá con sus votos en el baile de la

UNIÓN PROTECTORA MERCANTIL

Se seguía comentando ayer la brillantez que vestirá el baile que para mañana prepara la Unión Protectora Mercantil en nuestro primer coliseo y en el cual democráticamente será elegida por la concurrencia Miss Comercio 1936.

CINEMATOGRAFICAS

¿A que cine vamos?

PRINCIPAL

«El secreto de una vida», por Jean Murat, y «Noche de Mayo», por Kate de Nagy.

LIBICO

«Las manos de Orlac» y «En los tiempos del vals».

BALEAR

«El último millonario», por René Clair y «Don Quixín el Amargao» con Luisita Esteso.

BORN

«Canción del crepúsculo» por Conchita Supervia y «Supersición» por Mona Barrie.

RIALTO

«La vestida de rojo» por Bárbara Stanwyck y «Noche de Carnaval» por Froelich.

MODERNO

«El payaso» por Bocazas y «La novia secreta» por Bárbara Stanwyck.

PROTECTORA

«Caballeros de capa y espada» por Wheler y Woolsey y «Trece mujeres» con Mirna Loy.

ORIENTAL

«El asesino diabólico» por Charles Rógger y «El vuelo de la muerte» por Ramón Pereda.

DE LA DIPUTACION

Visita de despedida

Estuvo en el Palacio provincial el Comandante de infantería don Enrique Feliu, ayudante de Campo del Comandante militar de Baleares, general señor Masquelet que ocupa la Cartera de Guerra, con objeto de despedirse en su nombre de la Corporación Provincial.

Fué recibido por el secretario señor Font, que estimó la delicadeza, manifestándole que transmitiría el saludo a la Corporación provincial.

Agrupación Socialista Palmesana

El domingo 23 del corriente a las cinco de la tarde celebrará Agrupación Junta General extraordinaria que el salón 1 de la Casa del Pueblo para resolver el siguiente:

Orden del día

1º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

2º Movimiento de afiliados.

3º Señalar orientación a seguir por nuestra minoría Municipal.

Como los asuntos a tratar son de vital interes se ruega la puntual asistencia a todos los afiliados.

Palma 20 de febrero de 1936

El Secretario
S. Cadenas.

Unión Tipografica Balear

En la reunión celebrada anoche por la Junta Directiva de esta sociedad se acordó por unanimidad acudir el próximo domingo, día 23, al cementerio de esta ciudad a depositar un ramo de flores rojas en la tumba del que fué Apóstol del Socialismo en esta Provincia, compañero Lorenzo Bisbal, con motivo de conmemorarse en dicho día el primer aniversario de su fallecimiento.

Esta Directiva, que partirá a las 9 de la mañana de la Casa del Pueblo, invita a todos los obreros gráficos a que se sumen a dicho acto.

El Presidente.

Palma. 21-2-1936

Jerónimo Morey

(Viene de la página 1.ª)

asiduidad en los proyectos de ley de su especialización.

Don Enrique Ramos

Fuó subsecretario de la Presidencia del Consejo durante todo el período en que el señor Azaña ocupó la jefatura del Gobierno en anteriores etapas, y el más íntimo y constante colaborador del presidente de Izquierda Republicana.

A la subsecretaría agregó las funciones de la Dirección general de Marruecos y Colonias, y trabajó intensamente en estos puestos, poco propicios al brillo de su personalidad.

Los dos últimos años se consagró a su profesión de abogado, y en el partido de Izquierda siguió actuando en los puestos de más actividad.

Su jefe político le eleva ahora a la jerarquía ministerial otorgándole la cartera de Trabajo, donde puede realizar el programa social del partido con el que tan identificado está.

El señor Ruiz Funes.

Don Mariano Ruiz Funes, catedrático de Derecho Penal de la Universidad de Murcia, fué diputado de Acción Republicana en las Cortes Constituyentes. Su labor parlamentaria lo acreditó como hombre de sólida preparación de jurista y orador elocuente.

Derrotado en las elecciones de 1933, dedicó los dos últimos años a una tarea intensa de actuación profesional y política. Ha defendido ante los tribunales a multitud de encausados en procesos de índole político-social, entre ellos a los consejeros de la Generalidad, y ha dado, asimismo, muchas conferencias doctrinales.

Ocupa la cartera de Agricultura, de cuyos problemas de Derecho tiene conocimiento y una actitud claramente definida en sus intervenciones durante la discusión de la Reforma Agraria.

El señor Alvarez Buylia

Don Plácido Alvarz Buylia, nuevo ministro de Industria y Comercio, pertenece a la carrera diplomática, y ha ejercido diversos altos cargos en el ministerio de Estado. Fué diputado de las Constituyentes por Asturias, y ejerció también entonces la Dirección general de Marruecos y Colonias.

Decíamos ayer....

Se posesionan del Ayuntamiento los concejales populares elegidos por el pueblo de Palma

Entusiasmo popular

El Alcalde Popular Dr. Darder señala en un discurso la continuación del programa municipal interrumpido en octubre de 1934

Se reunió este mediodía el Ayuntamiento popular en sesión extraordinaria.

De mucho tiempo antes se había reunido una concurrencia enorme en el salón de sesiones, en los pasillos y en las ventanas que hay en la parte alta del salón de sesiones.

El entusiasmo popular se desbordó al entrar en el salón el Alcalde y los concejales.

El público prorrumpió en aplausos y en entusiasmas vivas a la República y a los concejales honrados.

En los escaños toman asiento los Srs. Ferretjans, Aguiló, García, Bauzá, Rigo, Mas Rubí, Jofre, Juncosa, Círer, Gómez Ibáñez, Alberti, Rigo Sampol, Rovira, Lopez Palop, Ferbal Navarro y Porcel, concejales pertenecientes a partidos del Frente Popular.

Asisten también los concejales señores Comas Rotger, Falconer y Pallicer.

Preside el Alcalde D. Emilio Darder Cánaves.

Abre la sesión el Presidente ordenando al Secretario de la Corporación que dé lectura al oficio reponiendo el Ayuntamiento.

Hecho esto se levanta el alcalde el cual pronuncia el siguiente discurso.

Habla el Alcalde de Palma don Emilio Darder

Por órdenes recibidas en comunicación desde Madrid del Gobierno de la República Española ayer por la tarde, como ya se sabe, tomé posesión de la Alcaldía juntamente con los compañeros pertenecientes a la mayoría del Ayuntamiento Popular de Palma.

Hoy, porque ayer no había tiempo para hacer la sesión, de la toma de posesión, se reúne el Ayuntamiento en sesión extraordinaria que tiene por objeto, en primer término, reponer lo que yo creo era toda una obra de justicia y una obra republicana del antiguo Ayuntamiento Popular de Palma.

En estos momentos no se me ocurren aquí otras palabras que las de aquel castellano ilustre Fray Luis de León hombre liberal en esencia y perseguido por estas ideas: «Decíamos ayer». Así es que nosotros no hacemos otra cosa que continuar la obra iniciada. Tened confianza en todos los concejales que componen este Ayuntamiento y que iniciaron la obra magnífica, la obra gloriosa del Ayuntamiento Popular, una obra que no había realizado ningún Ayuntamiento de Palma.

La obra gloriosa de Aguas y Alcantarillado, de cultura especialmente la de construcción de grupos escolares hasta que no quede nadie sin instrucción primaria. Atenderemos a la apertura de canchales escolares en lo cual ya habíamos iniciado y guarderías para niños a fin de que las madres puedan dejar a sus hijos bien atendidos cuando éstas se encuentren en la fábrica o en el taller.

Otra de las atenciones del Primer Ayuntamiento Popular y que vamos a continuar en la cuestión del Mercado y la construcción de casas para obreros a fin de que estos no tengan que estar hacinados como lo están actualmente en las barridas del Molinar del Jonquet o de la Herrería.

Otra cuestión también muy importante es la del paro obrero. Hemos de procurar en todo lo posible que éste se resuelva y evitar lo que ha pasado con la Comisión Gestora despidiendo centenares de empleados que trabajaban en las obras de canalización de aguas.

Otra cuestión relacionada con la asistencia social iniciada por el Ayuntamiento Popular es la apertura de plazas para recreo y expansión de los niños a fin de que estos puedan tomar el sol fácilmente sin los peligros de la circulación como se inició en las de Garía Orell y Giner de los Ríos y que estas plazas sean por decirlo en una palabra los pulmones de la ciudad.

No podemos olvidar la cuestión económica. Tengo entendido que entramos en unas circunstancias verda-

deramente desastrosas que me hace recordar lo que se habló cuando nosotros salimos del Ayuntamiento. Ya hablaremos de ello, porque ahora no puedo anunciar nada en concreto.

Por una parte hemos de procurar que no haya ningún gasto innecesario, por la otra parte que es la de los ingresos, la que ha sido siempre la más descuidada, es necesario que todos contribuyan pero que lo hagan según sus posibilidades; El que tiene mucho que pague mucho y el que tiene poco que contribuya poco. (Grandes aplausos).

Esta sesión tiene para mi una parte trisísimisima; en esta vida siempre hay momentos amargos y el de ahora es al recordar la ausencia de Lorenzo Bisbal, del que fué primer Alcalde de la República, de aquel ciudadano año ejemplar, de aquel hombre que se desveló por la clase trabajadora; por que él también fué trabajador toda su vida. Espero que el Ayuntamiento le hará el merecido homenaje a sus méritos y a sus virtudes.

Y por último he de hacer constar mi protesta por los hechos que se produjeron anteayer en frente del Ayuntamiento debido a la imprudencia y a las provocaciones que se hicieron.

Otra proposición es pedir que se anule la elección inominiosa que se hizo en Mallorca. Fué otra vez el resultado electoral de Baleares una mancha negra dentro de la República Española.

Me ofrezco a los Concejales y espero que este Ayuntamiento no será una balsa de aceite sino que dentro del orden y del respeto mutuo habrá discusiones, y vida o sea todo lo contrario de lo que hubo en la Comisión Gestora, en la que no se discutía nada porque todos eran del mismo color, representaban unos mismos intereses.

También me ofrezco a todos los ciudadanos y a la Prensa, esperando que la Ciudad de Palma nos alentará para terminar la obra iniciada y mejorarla todavía.

El público tributó una gran ovación al señor Alcalde al terminar su parlamento.

EL SR. FERRETIANS, en nombre de la minoría Socialista puntualiza la actitud de su minoría ante el programa municipal señalado por el alcalde en su discurso.

Dice que cuando fueron suspendidos, arbitrariamente, de sus cargos los que daba la satisfacción de pensar que ante el pueblo estaría siempre patente la improba labor que sus representantes genuinos hicieron durante el mandato de actuación.

El alcalde, añade, ha de encontrar en nosotros en todo momento entre nosotros el apoyo a esta obra que vamos a continuar y que en las dificultades que se presentan para llevarla a cabo ha de encontrar nuestra colaboración entusiasta para vencerlas.

Tiene palabras de agradecimiento por el recuerdo que ha dedicado el alcalde al líder del Socialismo Lorenzo Bisbal.

Propone el Sr. Ferretjans que con motivo de conmemorarse el próximo domingo el primer aniversario de la muerte de Bisbal acuerde el Ayuntamiento asistir a la manifestación popular que las organizaciones obreras preparan para el próximo domingo ante la tumba que guarda los restos del apóstol del socialismo en Mallorca.

EL SR. GARCIA Dice que quiere dejar bien sentado, que el sentido de la protesta que se acuerde contra el autor de la provocación al público que dió por consecuencia los lamentables sucesos ocurridos en la Plaza de Cort, ha de ser explícita. Por ello propone al Ayuntamiento que se eleve al Gobierno una protesta por los sucesos ocurridos y que sea sustituido el Teniente de Seguridad Sr. Pujolá.

EL SR. LOPEZ. Por la minoría de Unión Republicana, dice que como miembro componente de un partido que integra el Frente Popular muestra su conformidad con todo lo expuesto.

Agrega que para el día de hoy era el siete de Abril fecha en que legalmente debía ser reintegrado a su puesto el Ayuntamiento que fué suspendido en Octubre de 1934.

Hace historia de que a los cincuenta días de haber suspendido el ayuntamiento de Palma se hizo por acta notarial, la protesta y se señaló la ilegalidad que se cometía al no restablecer el ayuntamiento suspendido.

Si entonces—sigue diciendo el Sr. Lopez—hicimos considerar la ilegalidad del funcionamiento de la Comisión Gestora aún estando sometidos a estado de guerra, es lógico que ahora consideremos ilegales toda la actuación de la Comisión Gestora. Establecemos un paréntesis desde el día en que fuimos destituidos y la fecha de hoy en que queda cerrado. No quiere decir este cierre que sea definitivo; revisaremos detenidamente toda la administración para poder exigir responsabilidades.

EL SR. JOFRE, dice que quiere sentar el pensamiento de la minoría de Esquerra Republicana ante la reposición del Ayuntamiento.

Muestra su conformidad con las proposiciones señaladas por sus compañeros de la mayoría.

Añade que las elecciones de diputados se realizaron en Baleares entre la más vergonzosa arbitrariedad y teniendo en cuenta estas ilegalidades de usurpación de la voluntad popular por la coacción propone que el Ayuntamiento se manifieste en el sentido de que sean suspendidas las elecciones en Baleares y así lo haga constar ante el Gobierno.

Hace una amplia referencia del sentir de su minoría en el aspecto de la administración pública que ha de hacer este Ayuntamiento y señala su parecer de que los gastos se organicen en un sentido de satisfacción de las ansias populares.

Dice que la minoría se suma gustosísima al homenaje proyectado a la memoria de Lorenzo Bisbal en el primer aniversario de su muerte.

El Sr. Jofre teje un magnífico elogio de Bisbal como hombre y como político.

El Sr. Comas, único representante de la minoría regionalista en el salón, dice que otra vez ha de censurar a los compañeros de consistorio pertenecientes a los partidos de centro-derecha.

Dice que los quisiera ver en este día solemne, unidos a esta manifestación de entusiasmo por haber restituido a los representantes auténticos del pueblo de los escaños, de los que nunca debieron ser echados. Dice que el retraimiento de sus compañeros parece una negación de republicanismo y que el quiere hacer constar su sentir republicano.

Y por esto se une a las voces de los representantes del Frente Popular victoriosos en las urnas, para felicitar al Gobierno que les ha restituido a los escaños.

Está conforme en que se depure la administración de la Comisión Gestora pero no en que se destituya a los que consiguieron plaza por medio de oposición o concurso.

Se une a la propuesta de homenaje a Bisbal y recuerda que también las derechas le eligieron primer Alcalde de la República.

No está conforme con la destitución del Teniente de Seguridad, aun que está conforme en que se obró mal y en censurar a las autoridades por los sucesos del miércoles en la Plaza de Cort.

PALLICER, del Partido de Centro, se une a las palabras de homenaje a Bisbal.

Se acuerda que el Ayuntamiento en Corporación asista al acto de homenaje a Bisbal y el Alcalde invita al pueblo de Palma a que se sume a este homenaje.

Se aprueba también la siguiente proposición:

Los concejales que suscriben exponen a la consideración y aprobación del Ayuntamiento la siguiente proposición.

Dirigir un saludo al gobierno restaurador de la República y expresarle la adhesión ferviente de este Ayuntamiento

que representa la voluntad del pueblo.

Seguidamente se lee esta otra proposición:

Los concejales que suscriben exponen a la consideración y aprobación del Ayuntamiento la siguiente proposición:

Dirigir un telegrama de adhesión a Luis Companys y otro a Ramón González Peña como símbolo y representación de todos los presos políticos y sociales.

Se aprueba.
Se lee también la proposición siguiente:

«Declarar ilegal toda la gestión de la Comisión Gestora.

Decretar por consiguiente la suscripción de todos los funcionarios técnicos, administrativos y subalternos nombrados por ella.

Reponer, inmediatamente, los obreros despedidos y los empleados destituidos por la Comisión Gestora.

Restablecer la vigencia de las bases de trabajo aprobadas por el Ayuntamiento, excepto en lo referente a los domingos lo que será resuelto cuando lo permita la situación económica.

Revisar todos los acuerdos y toda la obra económica de la Comisión Gestora.

Depurar las responsabilidades en que hayan podido incurrir los gestores.

Nombrar una Comisión revisora que realice el conjunto de los puntos anteriores.

Después de unas consideraciones del Sr. Comas, a las que el Sr. Bauzá contesta severamente y recordando todo el acopio de experiencia de estos dos últimos años y de unas observaciones de índole legal hechas por el Sr. Lopez, se aprueba íntegramente la ante dicha proposición.

EXTRANJERO

Declaraciones del señor Azaña a un periodista extranjero

Deseamos la paz y la justicia social, dice el señor Azaña

Paris.—El diario «Paris Soir», publica hoy una entrevista celebrada por su redactor en Madrid Elie Richard, con el señor Azaña. El jefe del Gobierno español ha manifestado en esta conversación, que está dispuesto a respetar y a mantener la Constitución. Deseamos ante todo -ha dicho- que el orden impero en España. Deseamos la paz y la justicia social. Para comenzar esta labor dedicaremos el máximo esfuerzo a resolver uno de los problemas más difíciles de nuestro país: la justicia fiscal. Continuaremos el estudio de la cuestión agraria y estableceremos un justo régimen de trabajo.

En lo que se refiere a la amnistía vamos dispuestos a votarla, pero para ello es necesario esperar la convocatoria de Cortes. Desde mañana, examinaremos este caso tan importante. Después procederemos, de acuerdo con la ley y la Constitución, a la liberación de penas y a la concesión de condenas condicionales.

Por otra parte, los diputados de derecha e izquierda están convencidos de que es necesaria la amnistía y la votarán el 16 de marzo.

El corresponsal de «Paris Soir» preguntó al señor Azaña si estaba dispuesto a gobernar sin los socialistas, respondiéndole el jefe republicano que los socialistas estarían alejados de las filas del Gobierno. Para eso—dijo—ya antes de las elecciones establecimos un programa mínimo de reformas, que será íntegramente respetado. Deseo gobernar en la legalidad, estableciendo la paz social y con ella el orden.

La oficina internacional del Trabajo

Ginebra, 20. — Hoy empezarán los trabajos del Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo.

A esta sesión, que tiene carácter de ordinaria, asistirá por primera vez una Delegación completa de los Estados Unidos, en la que figurarán destacadas personalidades norteamericanas en representación de Gobierno, de los obreros y de los patronos.

Continúa la liquidación total de

LA FILADORA

Por CESAR en el NEGOCIO

Fantástica BARATURA en todos los artículos a PRECIOS RUINOSOS

Se han puesto a la venta con grandes rebajas todos los artículos para ENTRETIMIENTO en LANAS, SEDAS Y ALGODÓN

ARTÍCULOS BLANCOS
¡Más barato que en fábrica!
No hay QUINCENAS BLANCAS que igualen nuestros precios

Se rematan a precios tirados todas las MANTAS DE LANA

Sastrería a medida :-: Ropas hechas para Caballeros
PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

65-San Miguel-67

Palma de Mallorca

Teléfono 1760

RETALES

RETALES

RETALES

RETALES

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

L I D O (Dancing)
BAILES DE MASCARAS

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

NARRETE
ASTRE

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía Calidad Economía

L. Anselmo Clavé, 32

Teléfono 263

LA NUEVA DIRECCION DEL

BAR NEGRESKO

SAN NICOLAS, 9

Ofrece a Vd. en los días de Carnaval su nuevo y esmerado servicio de resopones

CHATO Manzanilla con tapa 0'40 -- Cerveza (Caña) con tapa 0'50

En medio de gran júbilo, es repuesto el Ayuntamiento de esta ciudad Previamente a la toma de posesión, se retiran las fuerzas de infantería que custodiaban la Casa Consistorial; retirada que el inmenso gentío estacionado en la Plaza de Cort acoge con aplausos y vitores al ejército redimido.

El Alcalde popular nuestro amigo D. Emilio Darder saluda al pueblo.

El Teniente de Alcalde, Sr. García dirige la palabra a la multitud.

Ayer a las 18 horas tuvo lugar el acto de posesionarse, de nuevo de sus respectivos puestos el Ayuntamiento popular de esta ciudad. Con tal motivo a la indicada hora la Plaza de Cort estaba completamente llena de público anhelante de verse representado en la Casa de la Villa genuinamente.

Antes de la llegada de los ediles, las fuerzas de infantería que, desde la noche anterior custodiaban el edificio, se retiraron; medida esta que fué acogida con grandes aplausos y vitores al ejército redimido.

Seguidamente entraron los concejales, con el Alcalde a la cabeza, en la Casa Consistorial. Ya en los altos de ésta se asomaron al balcón central y el señor Darder, como Alcalde, empuñando la vara y dirigiéndose a la multitud, dijo que ante el pueblo, el Ayuntamiento legítimo se posesionaba de sus puestos. Añadió que los momentos actuales reclaman obrar para recuperar el tiempo perdido, más que discursos y que a ello se consagrará el Ayuntamiento, en bien de la República y del pueblo.

Terminó saludando a los presos políticos y abogando para su pronta liberación.

A instancias de la multitud, el Teniente de Alcalde, socialista, señor García, pronunció breves palabras de aliento, asegurando que no se reparará en medidas por rigurosas que estas hayan de ser, para dar satisfacción a las legítimas aspiraciones del pueblo.

Tan entusiástico como solemne acto, lo cerró el inmenso gentío con una clamorosa ovación y vivas a la República.

Discurso de Azaña

Lo pronunció anoche y fué radiado a toda España

Madrid 20 a las 20.—A las cinco menos cuarto de la tarde, pronunció, por radio, el jefe del Gobierno don Manuel Azaña el siguiente discurso:

A todos los ciudadanos españoles el Gobierno de la República se dirige, con palabras de paz, como corresponde al Poder legítimo de la nación, constituido en virtud de la voluntad manifestada en las elecciones pasadas.

El Gobierno espera que toda la nación corresponda a los propósitos de pacificación, de restablecimiento de la justicia, de libertad y de vigencia de la Constitución, y del sano espíritu republicano que le anima.

Desde la hora en que se ha constituido, el Gobierno es el único ejecutor del programa político que ha servido de base a la coalición electoral.

Nadie ignora que este programa comprende, en primer término, las decisiones necesarias para sanar las heridas causadas en el cuerpo nacional en estos últimos tiempos y restaurar, hasta los últimos efectos, las desventuras ocurridas.

A este propósito, en su reunión de esta mañana, acordó adoptar las disposiciones necesarias para que hoy mismo se repusieran los Ayuntamientos populares, suspendidos gubernativamente.

Así mismo se han dado instrucciones a los ministros para que comience, y se lleve a cabo con toda rapidez la reparación de las ilegalidades cometidas con los funcionarios públicos, restituyéndolos a los destinos de que arbitrariamente hayan sido privados; y se han hecho ya las primeras gestiones para que, en un plazo brevísimo, el anhelo de la amnistía, que nos ha llevado a todos a la contienda electoral, sea una realidad.

Cumplidos estos primeros actos de gobierno, se emprenderá, con el concurso de las Cortes, una gran obra de restauración nacional en defensa del trabajo y de la producción, impulsando las obras públicas, atendiendo al problema del paro y a todos los demás puntos que han servido de motivo para la coalición de los partidos republicanos y proletarios, que hoy están representados en el Poder.

El Gobierno de la República, tiene el convencimiento de que todos los españoles, sin distinción de ideas políticas, y depuesto ya el ardimiento de la contienda electoral—muy legítimo, pero que debe terminar cuando la contienda cesa—, cooperarán a la obra que el Gobierno trata de emprender, bajo su responsabilidad exclusiva.

Por tanto, esperamos que los que nos han ayudado a reinstalar la política republicana sean los primeros colaboradores, manteniéndose dentro de la ley, no perturbando la paz pública, y no malogrando la victoria por motivos de impaciencia o de generosa prestandia en la consecución de los fines que a todos nos mueven.

El Gobierno añade a esto que no está movido su ánimo de ningún propósito de persecución ni de saña.

Todos los rencores, en la responsabilidad del Poder, no existen.

Ninguna persecución se ha de tomar, por parte del Gobierno, siempre que todo el mundo se mantenga dentro de la ley.

No conocemos más enemigos que

El catolicismo individual en sus especies diversas

Católico romano automático

Aquel para quien el cristianismo consiste en ver la ceremonia de la misa los días de fiesta, arrodillarse ante una imagen favorita, a la que dice padrenuestros y avemarías, confesar y comulgar una vez al año, no comiendo carne en Semana Santa y algún otro día, sin tener la más remota idea de por qué hace todas esas cosas. Para este ser, todo los hombres que no hacen todo lo que hace él, son «judíos» sin excepción.

Católico romano acorazado

Individuo para quien la religión consiste en lo que ha aprendido en el catecismo del padre Ripalda, Astete o cualquier otro Pa-

los enemigos de la República y de España, ni tenemos que perseguir a nadie, mientras se limiten al cumplimiento de la ley y al cumplimiento de los deberes a que la Constitución nos obliga.

Solo el que no esté en paz con la ley puede temer a la autoridad, que en ningún caso se apartará tampoco de lo que le mandan e imponen sus deberes.

Esta posición del Gobierno nos da una autoridad mayor para hacer un llamamiento a la conciencia de los republicanos de todos los partidos de la coalición política que lo sostiene.

De esta confianza pensamos usar, y así como nosotros confiamos en el pueblo español, tenemos derecho a decirle que confíe en nosotros, pues cumpliremos lo concertado, que ha sido aprobado por una gran mayoría del pueblo español y que ha de contribuir a la restauración de la paz de España, al aquietamiento de las pasiones y al olvido de las querellas, una vez restablecida la justicia para encauzar por las vías de paz, tranquilidad y seguridad, que redundarán en beneficio del régimen mismo y de la prosperidad nacional.

Nuestro lema es: defensa de la ley y de la República restaurada y, por consiguiente, prosperidad, libertad y justicia en España.

Unámonos todos bajo esta bandera, en la que caben republicanos y no republicanos, y ante todo los que sientan el amor a la patria, la disciplina y el respeto a la autoridad constituida.

Primer aniversario de la muerte de Lorenzo Bisbal

Reunidas conjuntamente las Ejecutivas de la U. G. T. de Baleares, Federación Socialista Balear y Federación de Juventudes Socialistas de Baleares, con el objeto de tratar sobre los actos a celebrar con motivo de cumplirse, el día 23 de los corrientes, el primer aniversario de la muerte del Apostol del Socialismo Balear, Lorenzo Bisbal Barceló, han tomado los siguientes acuerdos:

1ª. Que el Domingo día 23 de Febrero, a las nueve de la mañana, las tres Ejecutivas mencionadas se trasladen al Cementerio de esta Ciudad, con el objeto de depositar sobre la tumba de Lorenzo Bisbal una corona de flores naturales.

2ª. Invitar a todas las organizaciones obreras, partidos obreros, organizaciones anti-fascistas; y trabajadores en general, para que en este día visiten la tumba de Bisbal.

3ª. Participar a la familia Bisbal los acuerdos tomados y testimoniarles una vez más nuestro pésame.

Invitamos a todos los trabajadores y organizaciones mencionadas a que se sumen a nuestra iniciativa, y les participamos que las Ejecutivas, en pleno saldrán de la Casa del Pueblo a las nueve en punto de la mañana y que durante todo el día formarán guardia en la tumba de Bisbal.

Palma, 18 de Febrero de 1936.—U. G. T. de B.—Fed. Socialista Balear.—Fed. Prov. de Juventudes Socialistas.

dre. Para esta especie de cristiano, la Biblia no es su propia Sagrada Escritura, sino un libro misterioso al que no debe acercarse; algo por el estilo de aquellos huesos de Santos que no se enseñaban, porque el que los veía cegaba. Si le decimos que la Iglesia romana nos ha engañado muchas veces y que estamos dispuestos a probarle que hoy está sucediendo lo mismo, nos contesta que «todo eso será verdad, pero que prefiere continuar engañado»; y que no sólo jamás dejará la religión que le enseñaron sus padres, sino que hará lo posible para que sus hijos no se desvíen de ella. Es decir, que porque su padre viajaba en galera, él debe abstenerse de viajar en ferrocarril; o porque sus bisabuelos no vieron jamás un periódico, ni conocieron más país que su pueblo, ni acaso sabían escribir, ni su padre, ni él, ni por consiguiente sus hijos, deben leer un periódico, ni viajar, ni aprender a escribir. De seguir la lógica de individuos como este, los hombres deberían continuar hoy en el estado salvaje de los primitivos habitantes de la Tierra. Para este creyente de cal y canto, ser a quien a duras penas podemos calificar de racio-

nal, ni la palabra de su propio Dios, ni la del mismo Jesucristo valen nada al lado de la del Papa, o mejor dicho, de la de los ministros de Roma que oye. Los de esta clase saben que además de judíos, hay protestantes y «moros», si bien no están muy seguros de que haya alguna gran diferencia entre ellos.

Católico romano pretencioso

Hombre más o menos educado, que, sin saber acerca de su religión más de lo que saben los de las clases anteriores, nos dice ser cristiano católico romano «por convicción», asegurándonos con el mayor aplomo conocer perfectamente, no sólo los Evangelios, sino la Biblia entera; pero que, a pesar de esto, no sabe darnos razón de nada de lo que en ella consta, y a quien, si citamos alguna parte, nos contesta: «Eso estará en la Biblia protestante, pero no en la católica»; ignorando que todo cuanto consta en la primera consta en la segunda, y que no hay más Biblia que una.

Obrero: Lee ANTORXA.
Es tu Diario